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■文化建设上新台阶 黄梅声萦绕耳旁

长江之畔，清脆婉转的黄梅戏唱腔声声
入耳。

这几天，安庆市聚梅缘黄梅戏艺术团正在为
国庆黄金周的黄梅戏演出做准备。这个平均年
龄60岁的民间剧团不仅能演《闹花灯》《春香闹
学》等10多场折子戏，还能演出《费姐》《泪洒相
思地》等5部全本大戏。每场演出从服饰、化妆、
伴奏到舞美，都丝毫不逊于专业剧团。

团长陆文萍是一位老黄梅戏迷。过去5年
里，她的生活变化很大，儿子在大城市落脚，她也
从工作岗位上退休，唯一不变的是对黄梅戏的热
爱。作为剧团里多部大剧的“女主角”，唱戏、演
出几乎成了她生活的全部，她的身边，“咿呀咿
呀”的唱腔萦绕不断。

“我是听着黄梅戏长大的。”从7岁起，陆文
萍就开始和黄梅戏打交道，一台老式收音机就
是她的戏曲师傅。虽不是科班出身，但唱得
多、听得多，加上有较强的领悟力和模仿能力，
如今她唱起戏来，在业余爱好者中称得上出类
拔萃。

谈及为何加入剧团，她说“就想找个地方唱
戏，过过戏瘾。”社区活动中心、公园湖畔、乡村舞
台……处处留下了剧团的身影，这支民间剧团也
从原来的10余人发展到40多人。

2019年国庆节，在科技广场文化大舞台上，
陆文萍主演的《费姐》上演，震耳欲聋的掌声说明
剧团受到戏迷们认可，黄梅戏正受到越来越多人
的喜爱。最近两年，短视频火了之后，她还将唱
戏的视频搬到网络上，发扬安庆地道的黄梅戏。

“扮相俊美！梅音悦耳！”总有来自全国各地网友
的这样留言。

近年来，我市文化建设迈上新台阶，黄梅戏
在传承和创新发展上更是不断突破。安庆黄梅
戏爱好群体不断壮大，涌现出不少民间剧团，他
们从宣传地方传统文化出发，用群众喜闻乐见、
雅俗共赏的方式，活跃了演出市场，满足群众的
审美和文化生活需求。更可喜的是，更多好听的
黄梅戏在网络平台被年轻人传唱。

■智慧环保“守护”生态底线

在蓝天白云下呼吸，在绿水青山中生活，是
所有人的追求与向往。

近年来，我市着力推动精准治污，引领生态
环境管理转型，加快推进生态环境大数据基础设
施建设，实施全天候无缝隙监管，开启“智慧环
保”新模式。

魏巍是安庆市生态环境保护综合行政执法
支队迎江大队副队长，每天上班第一件事就是打
开电脑，登陆安庆市智慧环保平台，查看污染源
在线监测数据。“一旦有企业废水、废气日均排放
超标或数据波动异常，系统将自动报警通知执法
人员，执法人员随即赶往现场，启动核查、监测、
执法工作机制，实现环境执法的闭环监管。”

据介绍，5年前，我市主要采取“例行检查”和
“专项行动”方式开展执法检查，把所有重点排污
企业现场跑一遍，不仅效率低，目的性差，还难免
有执法盲区。

平台自启用后，现已具备24小时实时监控、
超标预警、应急防控、统计分析、信息共享等功
能，环境监管执法有了“千里眼”和“最强大脑”。
493 台自动检测设备、533 台视频监控设备“盯
紧”144 个重点监管对象，现已发现处置异常情
况 160 余起，“智慧环保”建设在实际工作中已
见成效。

■搭上电商“快车”跑出脱贫致富路

“这些都是我们村里农户家的土鸡蛋，今天
打包好，明天就能发货，南下深圳，北上内蒙。”
2020年初，怀宁县雷埠乡牛店村脱贫户李虎林在
家门口开办起电子商务服务站，将家乡的土鸡
蛋、菜籽油、山芋粉等农产品销往全国各地，去年
网销农产品60余万元。

过去5年，得益于各项扶贫政策的帮扶，李
虎林生活中的难题一个接一个被解决。从贫穷
到小康，从疾病缠身到重振旗鼓，早已脱贫的他
仍不禁由衷赞美，“扶贫政策真好！”“生活在这个
时代真好！”

“别看这些农产品不起眼，全是我们农户家
里自己种的、自己养的。以前他们都是零散地
卖，现在我把这些农产品收集起来，搭上电商快
车，这些天然农产品渐渐打开了销路。”电子商务
服务站创办后，李虎林摸清了当地的资源种类，
让一些不知名、不起眼的农作物变成了商品。同
一年，他成立电子商务公司，将当地的菜籽油打
造成品牌销售。在村里扶贫政策的帮扶下，首月
销售额达3万余元，这让李虎林信心十足，充满
一身的干劲。

过去 5 年，我市举全市之力打赢脱贫攻坚
战，“两不愁三保障”全面实现，67.63万贫困人口
全部脱贫，375个贫困村全部出列，5个国家级贫
困县高质量摘帽。

■改善内部“循环”畅通对外“大通道”

行，不仅是个人的刚需，也是城市发展的刚
需。过去5年，提到交通发展，“便利”已成了人
们的第一评价。

“马路没修好，不仅不通公交，一听是去东部
新城，连乘坐出租车都常常遭拒。”吴红霞家住迎
江区华中东路大发宜景城，7年前她搬家过来时，
这里还是一座“荒城”，身边不乏有朋友“笑话”她：

“怎么在这么偏远的地方买房，交通多不方便啊！”
回忆起过去，吴红霞坦言，“当时交通出行的确是大
麻烦，从单位下班，我要转两班公交，到终点站还得
步行15分钟才能到家，路上要花1个多小时。”

随着城市公共交通设施不断建设和发展，过
去5年来，东部新城已迎来“大变样”。如今，3条
公交线路直达小区，随处可见出租车身影，家门口
安装了电动车充电桩……“距离早已不是问题”，
吴红霞感慨道，身边发生的交通变化肉眼可见。

这5年，安庆大力改善城市内部“循环”，畅
通对外“大通道”。合安高铁的开通，进一步拉近
安庆与省会合肥的距离，早起坐高铁去合肥吃早
茶也不再是梦想。如今，我市铁路建设高歌猛
进，航空网络承接南北、横贯东西，港航水运发展
快速推进……四通八达的交通脉络，拓展了城市
空间，让市民享受了更通达的出行，赋予了城市
经济发展的多种可能。 （全媒体记者 程呈）

这五年 我和我的城
9月23日，中国共产党安庆市第十二次代表大会隆重开幕，这是在庆祝中国共产党百年华诞的历史时刻、开

启现代化美好安庆建设新征程的关键节点召开的一次十分重要的会议，是全市人民政治生活中的一件大事。
在过去的五年间，全市各项事业取得了新的重大成就，生活在这座城市的人们有了实实在在的感受。让我们

跟随记者的脚步，听听他们讲述这5年的改变……


